



Boletín de Investigación

DICIEMBRE 2013

Boletín periódico informativo acerca de las actividades de investigación para la salud en OPS. Su finalidad es informar a los países, a los socios estratégicos y a los gerentes y personal de la OPS sobre los avances en la ejecución de la Política de Investigación para la Salud. Comentarios a villanue@paho.org.

RECIENTES

Artista de Arte para la investigación, destacada en revista *Scientific American*



Shelly Xie, la joven estudiante de medicina y artista que presentó dos historias usando luz y arena durante el 52.º Consejo Directivo, fue destacada en el número de noviembre de **Scientific American** al ganar el Premio de Comunicaciones de la Sociedad Estadounidense de Higiene y Medicina Tropical (ASTMH) por su historia de Uncinaria. Esta historia, desarrollada especialmente para el proyecto de **Arte de para la Investigación: transformación para desarrollo**, ilustra cómo la investigación puede impulsar el desarrollo social y económico ayudando así a sacar a las comunidades de la pobreza. Ver la historia completa [aquí](#) y para conocer más acerca del proyecto Arte para la Investigación vea el video [Un mejor futuro para el recién nacido #Art4research](#).

REUNIONES INTERNACIONALES

Comisión Interamericana para Ciencia y Tecnología (COMCYT), 14-15 de noviembre del 2013, Washington, D.C., OEA



Luis Gabriel Cuervo, Asesor Principal para Promoción y Desarrollo de la Investigación, representó a la OPS en la 8.ª Reunión Ordinaria del COMCYT. Durante la ceremonia inaugural recalzó la oportunidad que la investigación ofrece para abordar los determinantes de la salud, permitiendo involucrar a otros sectores a la vez que promueve la competitividad y el desarrollo social y económico. Compartió con la audiencia que la **2.ª Conferencia latinoamericana sobre Investigación e Innovación para Salud** (con el Dr. Berrocal de anfitrión) permitió que los sectores de Ciencia y Tecnología y Salud trabajen juntos en una agenda común. Resaltó también la buena alineación entre los temas tratados en la OEA y la **Política de Investigación para la Salud de la OPS** (CD49/10) lo que brinda una oportunidad para construir en las sinergias y desarrollos en la investigación para la salud. La reunión reconoció el **Plan de Acción de Panamá** y las contribuciones de sus cuatro



grupos de trabajo (innovación; educación y capacitación de recursos humanos; infraestructura nacional de calidad; y el desarrollo tecnológico) hacia la cooperación entre los Estados Miembros de la OEA y asociados estratégicos mediante los proyectos conjuntos, y el intercambio de la información, recursos y herramientas. Vea el [comunicado de prensa](#).

RIM AIS, Red Iberoamericana Ministerial de Aprendizaje e Investigación en Salud, V Reunión, Bolivia, 25-27 de noviembre del 2013



La V Asamblea General de Enlaces Nacionales de la Red RIM AIS se llevó a cabo los días 25-27 de Noviembre en Santa Cruz de la Sierra, Bolivia y contó con la presencia de la Ministra de Salud de Costa Rica, Dra. Daisy Maria Corrales Diaz, presidenta de la RIM AIS quien participó como una muestra de apoyo político a la Red. La V Asamblea fue cofinanciada por el Programa PIFTE de la Cooperación Española junto con el Programa CYTED. La V Asamblea analizó el funcionamiento de la Red y revisó el avance de su Plan Estratégico 2011-2014. La red busca fortalecer la cohesión y mejorar la coordinación de los Sistemas Nacionales de Investigación en Salud Iberoamericanos y busca también ser una plataforma para la implementación de la [Política de Investigación para la Salud de OPS \(CD49/10\)](#). Vea más de RIM AIS [aquí](#).

UE-AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE. Hoja de ruta de la UE y LAC, México, octubre del 2013



EU-LAC (Unión Europea – Latinoamérica y el Caribe) realiza el primer taller para la creación de la hoja de ruta para la cooperación en investigación para la salud, entre la Unión Europea, Latinoamérica y el Caribe. Participaron entre otros, expertos investigadores en salud y gestores de programas de investigación y miembros del Comité Asesor de EU-LAC Health. Se delinearon las tres dimensiones de la hoja de ruta a desarrollar: científica, gobernanza y financiamiento. Estas darán respuesta a preguntas tales como, “¿cómo puede la cooperación en salud de EU-LAC ser financiada eficientemente?”, “¿qué estructuras gubernamentales pueden ser necesarias?” y “¿qué áreas científicas serán enriquecidas a través de la cooperación birregional?” Se planteó el lanzamiento de una convocatoria piloto conjunta en investigación que marcaría un hito en cooperación en investigación más institucionalizada entre EU-LAC. Luis Gabriel Cuervo, Asesor Principal en Promoción y Desarrollo de la Investigación de OPS participó como integrante del [Consejo Asesor](#). Vea el [comunicado de prensa](#) de la reunión.



NOTICIAS DE PAÍS

Argentina

Salud Investiga 2013



Se entregaron los Premios Salud Investiga 2013 reconociendo a investigadores e instituciones que trabajaron enfocados en el impacto en la salud pública nacional a través de sus investigaciones. La entrega de premios se hizo durante el Encuentro Nacional de investigación en Salud

Pública en Buenos Aires el 18 de noviembre de 2013. El evento fue encabezado por: el subsecretario de Relaciones Sanitarias e Investigación del Ministerio de Salud de la Nación, Jaime Lazovski; Adriana Dawidowski, de la Secretaría de Planeamiento y Políticas del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva; y Alejandro Gherardi, consultor en Servicios en Salud de OPS/OMS en Argentina. Las tres instituciones premiadas son: el Hospital Interzonal Especializado en Agudos y Crónicos Dr. A. Korn; la Dirección Nacional de Maternidad e Infancia del Ministerio de Salud de la Nación, y la Fundación Mundo Sano. Vea más [aquí](#).



La Comisión Salud Investiga es una de las instituciones reconocidas por la Universidad y Fundación ISALUD por su trabajo y compromiso hacia salud, ambiente y economía y sociedad, entre otras categorías vea más [aquí](#).

Cuba

Reconocimiento a María Amparo Pascual

María Amparo Pascual, Directora del Registro cubano de los Ensayos Clínicos (CENCEC) fue reconocida por la Red Inter-Americana de las Academias de Ciencias (IANAS por sus siglas en inglés) y presentada por la BBC como una de las **10 científicas más destacadas de América Latina** (ingles solamente). CENCEC fue el primer **Registro Primario de Ensayos Clínicos de la OMS** con una interface en español. Ofrece registro gratuito para ensayos clínicos que alimentan la Red de acceso abierto de la Plataforma de registros internacionales de ensayos clínicos (ICTRP por sus siglas en inglés) de la OMS. Este reconocimiento destaca el valor de la iniciativa de ICTRTP de la OPS/OMS que se inició hace casi una década y ha contribuido a mejorar la transparencia de la investigación y a adelantar la Política de Investigación para la Salud de la OPS. Una evaluación reciente ha mostrado un aumento de más de 17 veces en el registro de nuevos ensayos clínicos en América Latina y el Caribe. María Amparo ha colaborado estrechamente con el equipo de ICTRP de la OPS/OMS, coordinado por Ludovic Reveiz.



República Dominicana

Día Internacional de Investigación, 11 de diciembre del 2013



En el marco de esta celebración se realizó la reunión técnica de gestión del conocimiento: “Construyendo una Agenda Nacional de Investigación para la salud” durante la cual se destacó la necesidad de priorizar el desarrollo de políticas públicas de investigación e innovación. El Ministro de Salud expresó que es necesario que en el país se realicen investigaciones para la salud basadas en las necesidades de la población en el marco de la Atención Primaria Renovada, con miras a la cobertura universal. La Dra. Emilia Guzmán destacó la creación de nuevas formas de investigación y divulgación de información en salud que permitan a la población obtener servicios de calidad oportuna y equilibrada. Ver más [aquí](#).

Paraguay

Investigación en APS



Se está desarrollando el estudio “Caracterización del primer nivel de atención en la V Región Sanitaria de Caaguazú en el marco de la estrategia de atención primaria de salud Paraguay 2013-2014”. El estudio es componente del Proyecto Ñanduti, de fortalecimiento de la Atención Primaria de Salud y tiene relación a la generación de evidencia para la toma de decisiones y el diseño de intervenciones en salud. Vea más [aquí](#). Paraguay fue uno de los primeros países en conformar un Equipo de EVIPNet.

EJECUCIÓN DE LA POLÍTICA DE INVESTIGACIÓN

Aliados estratégicos

Cochrane Canadá



Se lanza la serie 2013-2014 de webinarios de Cochrane Canadá: “**Diferente evidencia, diferente síntesis**” el 27 de noviembre. Esta serie se ofrece como parte de la Colaboración entre OPS/Investigación y Cochrane Canadá. Vea el primer webinar “Síntesis de evidencias cualitativas” y las revisiones Cochrane [aquí](#).



TDR: para investigar sobre enfermedades de la pobreza



Se anuncian las adjudicaciones del nuevo programa de TDR subvenciones para impacto. En total fueron 16 los adjudicatarios de todo el mundo. En las Américas uno de los adjudicatarios fue uno de los

receptores del Premio Cochrane-OPS y el otro un centro que ha estado colaborando con el Centro Internacional de Entrenamiento e Investigaciones Médicas (CIDEIM) para ofrecer los talleres de metodología de Planeación y Evaluación Efectivas de los proyectos de investigación biomédica (EPPE por sus siglas en inglés). Estos dos fueron:

De Argentina: Metanálisis/revisión sistemática del tratamiento de infección por *Trypanosoma cruzi*. Investigador principal: Dr. Yanina Sguassero, CREP Centro Cochrane de la Red Iberoamericana, Rosario, Argentina.

De Honduras: La investigación para el fortalecimiento de capacidades de salud a través de la Junta de Revisión Institucional. Equipo de Investigación: Jorge García, Iván Espinoza, Manuel Sierra, Astarte Alegría, Eleonora Espinoza, Denis Padgett, Mario Rush y Elizabeth Paguada, Facultad de medicina, Universidad de Honduras.

Nuevo llamado a subvenciones para 2014 (fecha límite para ambas: 7 de febrero)

Investigación postdoctoral avanzada y/o subvenciones para capacitación en la ejecución de investigación aplicada de nivel postdoctoral avanzado o de capacitación de individuos que son ciudadanos de países de ingresos bajos y medianos. [Leer más acerca de este llamado y proceso de solicitud.](#)

Capacitación a nivel posgrado en ejecución de investigación para subsidios de capacitación de posgrado que conducen a grados MSc y PhD centrados en las disciplinas pertinentes para la investigación en ejecución (como, pero no limitado a, epidemiología, ciencias sociales, bioestadística, economía de la salud, educación de salud/médica, sistemas de información en salud, comunidad y salud ambiental). [Leer más acerca de esta llamada y proceso de solicitud.](#)



RECURSOS DE INFORMACIÓN

Se actualiza la Declaración de Helsinki. La nueva versión incluye dos elementos que se refieren a como se informa sobre los estudios de investigación. El primero es que “todos los estudios de investigación que incluyen seres humanos deben registrarse en una base de datos públicamente accesible antes de reclutar al primer sujeto de estudio” y el segundo requiere a investigadores, autores, patrocinadores, y editores tanto los técnicos como de Revistas a que se adhieran a las Guías éticas aceptadas para informar sobre investigaciones. Ver más [aquí](#).

Prospero, el registro internacional prospectivo de revisiones sistemáticas en la salud y atención social está ahora registrando automáticamente los nuevos Protocolos Cochrane para Revisiones Sistemáticas. Los protocolos publicados prospectivamente en bases de datos públicamente accesibles son cruciales a fin de evitar duplicar las revisiones sistemáticas. Ver más [aquí](#).



La página *Evidence Aid* que ofrece recursos consultables en línea (www.evidenceaid.org/recursos) ha sido actualizada con 13 nuevas revisiones Cochrane —los recursos incluyen resúmenes breves de evidencias y tiene los enlaces al texto completo de la revisiones disponibles en forma gratuita—. Las Colecciones Especiales de acceso gratuito disponibles a través de la página web de la Biblioteca Cochrane (www.thecochranelibrary.com) también ha sido actualizada.

ANUNCIOS

Colaboración Campbell expide las convocatorias de propuestas para 2014 (fecha límite: 20 de diciembre)



La Colaboración Campbell invita propuestas para presentaciones de pósteres o presentaciones orales durante su Coloquio anual a celebrarse el 16-19 de junio de 2014 en Belfast, Irlanda del Norte. Las propuestas deben ser sobre investigación relacionada con intervenciones para mejorar el bienestar de la sociedad o las personas en cualquiera de las áreas clave de Campbell que incluyen entre otras, métodos de síntesis de investigación (o con implicaciones para síntesis) y traducción del conocimiento y ejecución de la investigación. También está aceptando propuestas para presentaciones de documentos orales sobre cualquier tema pertinente para el desarrollo y la aplicación de métodos de revisión sistemática y temas relacionados al ciclo iterativo de la recolección de evidencia y la toma de decisiones sobre intervenciones sociales. Las propuestas deben enviarse por vía electrónica a managing.editor.ecg@c2admin.org.



Oportunidades de financiamiento: Iniciativa de investigación sobre sistemas de salud



La Iniciativa de Investigación Sobre Sistemas de Salud, una nueva colaboración entre el *Wellcome Trust*, el “Departamento para el Desarrollo Internacional del Reino Unido”, el Consejo de Investigación Médica del Reino Unido y el Consejo de Investigación de Reino Unido Económico y Social, dedicará £15 millones en los próximos tres años para apoyar investigaciones que fortalecerán los sistemas de salud en los países de ingresos bajos y medianos. El objetivo del esquema es financiar la investigación rigurosa y de alta calidad que informará la ejecución de las intervenciones basadas en evidencia o los cambios estructurales, y que aportarán evidencias de relevancia directa para los trazadores de políticas y los usuario en el campo. Los fondos totales se asignarán a través de tres convocatorias anuales de £5 millones por llamado. La fecha límite de la primera subvención es el 14 de enero del 2014. [Leer más acerca de la Iniciativa y el proceso de solicitud.](#)